

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

04 de agosto del 2021



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Malestar y cansancio

IRRESPONSABILIDAD CIUDADANA

Con justa razón, el enojo y cansancio llegó al Colegio de Médicos de Zacatecas (CMZ) que encabeza JESÚS FERNÁNDEZ CANDELAS. El personal de salud se encuentra agotado ante la pandemia del Covid-19, pero más por la irresponsabilidad en un sector de la sociedad. Los altos contagios que se han registrado es la mejor prueba.

El personal de salud está cansado.

A estas alturas, Zacatecas ya reporta más de 33 mil contagios desde que comenzó la pandemia (2020) y más de 3 mil 20 muertos. El porcentaje de mortalidad es del 10 por ciento, que para un estado como el nuestro es un porcentaje muy alto.

Las cosas por su nombre.

La realidad de las cosas es que un sector importante de la población en Zacatecas simplemente se relajó y ahora vemos las consecuencias con el regreso a naranja en el semáforo epidemiológico, lo positivo en medio de todo esto, es que la vacunación a los diferentes grupos no se ha frenado.

Sino la situación estaría fuera de control.

AFECTARÁ EN EL REGRESO A CLASES

De acuerdo a la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ), los altos niveles de contagios que estamos viendo, sin duda afectarán en el regreso a clases que se tiene programado para finales de agosto. El ciclo escolar podría iniciar en casa, otra vez.

En manos de la SEP está la decisión.

Por lo pronto, los focos rojos se encendieron en la Secretaría de Educación de Zacatecas (SEDUZAC) ante el cambio de color en el semáforo epidemiológico. Habrá que esperar las nuevas indicaciones que pueda emitir la Secretaría de Educación Pública (SEP) que encabeza DELFINA GÓMEZ.

El regreso podría suspenderse.

A lo que pretendo llegar es que el Colegio de Médicos de Zacatecas se encuentra bastante molesto y cansado ante la irresponsabilidad que ha observado en la sociedad. Desde luego, siempre habrá honrosas excepciones de las personas que sí se han cuidado. Pero el personal de salud está molesto.

HAY GENTE SIN VACUNARSE

En medio de esta discusión, además del relajamiento social en la que cayó un sector de la población, al Colegio de Médicos de Zacatecas le ha molestado que haya gente que no esté aprovechando la vacuna, bajo el argumento que no sirve. Eso sí caliente... Dijeron.

No hay que olvidar que de esos más de tres mil muertos, la mayoría esperó en vano el surgimiento de una vacuna que los salvara y no fue así, por eso el reclamo de JESÚS FERNÁNDEZ CANDELAS.

Las cosas por su nombre.

En conclusión, de dos semanas a la fecha, el panorama cambio para Zacatecas, los contagios se dispararon y ahora el regreso a clases está en veremos.

Todo por relajarnos como sociedad.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszalc](https://twitter.com/gerardoszalc)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Informe de seguridad

INFORME.- El diputado panista, Pedro Martínez Flores, exhortó respetuosamente al titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Arturo López Bazán, para que a la brevedad presente un informe a la Legislatura del impacto que han tenidos las estrategias de Seguridad pública que se han implementado para bajar los índices de delincuencia y la percepción de la misma.

AFECTACIÓN.- Señaló que lamentablemente nuestro estado sigue sumido en una ola de violencia y delincuencia que afecta no solamente la percepción que tiene la ciudadanía en materia de seguridad, sino también la imagen de nuestro Estado ante turistas e inversionistas.

AUMENTO.- Si bien la estrategia de seguridad del gobierno busca día con día mejorar las condiciones de seguridad para la ciudadanía, la realidad es que en lugar de disminuir la violencia y la delincuencia han aumentado y sumado a las afectaciones económicas generadas por la crisis sanitaria de Covid-19 no se descarta que empeorara.

ENSU.- Un claro ejemplo de esto es lo mostrado en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) que revela que durante el primer trimestre de este año 34.5 por ciento de la población mayor de 18 años considera que la delincuencia seguirá igual mientras que el 32 por ciento considera que empeorará en los próximos 12 meses, además de que la delincuencia es la segunda problemática identificada a nivel nacional.

INCIDENCIA.- Si bien a nivel nacional la prevalencia delictiva ha ido en aumento en los últimos tres años, nuestro Estado no se ha quedado atrás en lo que respecta a la incidencia delictiva.

ESTRATEGIAS.- Cabe destacar que ante esta situación el ejecutivo ha buscado implementar estrategias de Seguridad Pública Integral para Zacatecas, a través de la participación ciudadana, la inteligencia policial y la optimización de la labor policial, con la finalidad de recuperar la paz y tranquilidad de las y los zacatecanos, teniendo en cuenta lo anterior, si bien una de las obligaciones de los gobiernos es brindar seguridad a la ciudadanía también es una de sus obligaciones dar resultados y mantener a la ciudadanía informada, de ahí que es indispensable que el titular de la Secretaría de presente un informe de los resultados de las estrategias implementadas saber el impacto que tienen las mismas en los índices de inseguridad ya que con ello se puede mejorar la imagen que se tiene de nuestro Estado logrando atraer más inversiones y turismo que a largo plazo permitirá el desarrollo de nuestra economía y para ello también es indispensable fortalecer el estado de derecho.

LEY.- Dicho en otras palabras, siempre y cuando las situaciones de violencia, impunidad y corrupción que afectan a millones de mexicanos prevalezcan no se podrá garantizar el cumplimiento de la ley, de ahí que es necesario fortalecer a las instituciones públicas con la finalidad de superar los retos que se enfrentan.

mail: jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Haza del niño matemático

En medio de las estadísticas de terror por la violencia que en Zacatecas se exhibe implacable; en un escenario cotidianamente amenazado por la mortal pandemia del virus maldito; y como un heroísmo que contrasta con lo fatídico de nuestros días llenos de derrotas deportivas y fracasos electorales, de pronto sorprende al mundo, al país entero y a nuestro estado, la victoria científica de niño RODRIGO SALDIVAR MAURICIO, quien obtuvo la Medalla de Oro en la Olimpiada de Matemáticas, competencia internacional que transcurrió aleccionadora y de enorme impacto social en Indonesia.

EL NIÑO MATEMÁTICO de pronto y para felicidad de los zacatecanos, se convierte en una perla en un mar de tribulaciones y en protuberancia que ya ilumina en la oscuridad que violencia e inseguridad imponen, y que colocan a Zacatecas como de los primeros estados con homicidios dolosos, secuestros y extorsiones. De 11 años y fresnillense, emerge con su talento y capacidad intelectual, para olvidar que Fresnillo es primer lugar nacional en percepción de inseguridad y el cuarto en homicidios; construye momentos excepcionales para reafirmar que El Mineral no solo vive y sufre esas calamidades, sino que además en primero en producción de oro y plata. El Campeón del Mundo está en sexto año de primaria y accede triunfal a la Secundaria para demostrar a los gobiernos, que deben dar prioridad a la Ciencia y Tecnología.

El niño zacatecano debió competir con adolescentes de su edad y de todo el mundo, dominó en la etapa estatal y como miembro de la selección nacional olímpica de Matemática en nivel primaria, es ya un estudiante excepcional orgullo de Zacatecas, es el constructor de una proeza educativa digna de la nueva cultura que empieza a tomar forma como proyecto y programa educativo, es testimonio de una vigorosa respuesta a la sociedad que a diario reclama cambios y transformación como auténtica reforma educativa impulsora de otras competencias que abran rutas a otras similares e insólitas hazañas.

En efecto, Fresnillo trasciende en los escenarios nacionales por políticos y gobernantes como RICARDO, DAVID y SAÚL MONREAL; el Mineral destaca como el municipio más progresistas del estado y como ejemplar en su producción y productividad minera; y ahora, su niñez liderada por RODRIGO SALDIVAR MAURICIO, el Niño Matemático, nos revela que se consolida una ascendente cultura política, académica, científica y tecnológica capaz de cambiar el rumbo de Zacatecas hacia un crecimiento más cierto y confiable de bienestar. La sociedad civil, sus instituciones educativas, sus gobiernos progresistas y sus extraordinarios valores como EL NIÑO MATEMÁTICO, ya se asumen promotores y realizadores de la comunión social que pronto tendrá que superar hasta vencer la emergencia social.

Con niños ejemplares como RODRIGO SALDIVAR, es posible visionar la construcción de una poderosa generación de ciudadanos y ciudadanas que exigen que los nuevos gobiernos estatal y municipales, en su pluralidad política, diferencias ideológicas y diversidad social, se reflejan en hechos y soluciones ante las crisis y calamidades que actualmente azotan a las familias y comunidades, sobre todo a las más pobres o necesitadas. El testimonio educativo que hoy narramos, constituye la mejor prueba de los cambios que vienen con desarrollo social y de bienestar con equidad y justicia, y sin corrupción ni autoritarismo.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Presumió

El presidente municipal, SAÚL MONREAL ÁVILA, presumió que el 90% de la población de Fresnillo recibe agua potable a través de la red, tema que otros gobiernos, sobre todo los priistas, no lograron ni siquiera avanzar el uno por ciento para que los usuarios recibieran el vital líquido por red.

Incluso ayer en el recorrido que hizo el Alcalde en las colonias de la zona norte, donde ya reciben agua el 90% a través de la tubería, hizo mención que ningún gobierno priista lo logró, mencionando que uno pretendía privatizar el servicio; además hubo un compromiso de presidencia.

En el compromiso, presidencia destinó más de 100 millones de pesos y ni así logró dotar de agua al 50% a través de tubería, pero sí, se debe reconocer que se construyeron dos plantas tratadoras y la planta potabilizadora, esta última se convirtió en un elefante blanco.

Lo se puede rescatar del tema, primero: es que el actual gobierno ha sido certero con el programa de sectorización, con el que se puede presumir, alardear que hoy la mayor cantidad de la población recibe agua. Segundo: el PRI no logró avanzar en el tema de agua potable.

DEFENSOR

El presidente municipal, al retomar las conferencias de prensa después de la veda electoral, tomó el papel de defensor por el fracaso de la consulta popular en el país, "no se vale, dijo, que los opositores, los panistas y priistas, hicieran comparativos con la consultas versus el proceso electoral del junio".

Pero destacó que los gobiernos priistas y panistas nunca hicieron una consulta popular, éste fue un primer ejercicio democrático, incluso resaltó siente un precedente, porque nunca, en la historia de México, se había dado este ejercicio democrático.

Arremetió diciendo que "si con Peña Nieto se hubieran hecho consultas sobre las reforma Fiscal, Energética, Educativa, que aunque el pueblo estuviera en contra, no fueron tomados en cuenta".

Indiscutiblemente es un tema importante, en el que el pueblo tiene en sus manos de decidir sobre el futuro del país, sobre las acciones que deben de realizar los gobernantes y autoridades, ojalá que la participación ciudadana se mejore, cuando se consulte sobre el plebiscito, el referendo, la revocación de mandato.

QUE SÍ HABRÁ FESTEJOS

En la conferencia de prensa encabezada por el DIF Municipal dieron a conocer los festejos para conmemorar el 467 aniversario, incluso ya se sacó una convocatoria para quienes deseen participar como aspirantes a la elección de princesas y reina, actividad que serán de manera virtual a través de las redes sociales como se realizó en 2020.

Asimismo, se harán festejos y una mini-feria en donde participarán los comercios locales. Todo esto con responsabilidad y respetando las medidas sanitarias, debido a que la economía del comercio local está muy lastimada por la pandemia.

Sin duda el aniversario no podría pasar desapercibido, pero ya se había programado que este día sería el tercer informe de actividades del Presidente Municipal, la coronación de la reina y ahora una mini-feria.

A ver si no se sale de control, sobre todo por el tema de contagios que van a la alza.



Juan Diego Chávez G.

Catástrofe educativa

Así han calificado los Obispos de México, en un Mensaje reciente, la situación que vivimos en el sector educativo, el cual incide en todos los ámbitos de la vida social y personal. Más de tres millones de niños, niñas, adolescentes y jóvenes han quedado fuera del Sistema Educativo Nacional, lo cual acentúa la inequidad social en nuestro país.

No es casualidad que algunos políticos, en algunos casos con argumentos verdaderos, hayan lucrado o lo sigan haciendo con la desigualdad social que causa un gran daño al desarrollo integral de tantos mexicanos. Es vergonzoso ser un país con enormes posibilidades, donde al mismo tiempo faltan oportunidades para muchos.

En su Mensaje ante el próximo Ciclo Escolar 2021-2022 en el contexto de la pandemia Covid-19, los Obispos citan al Papa Francisco: "El Covid ha hecho posible reconocer de forma global que lo que está en crisis es nuestro modo de entender la realidad y de relacionarnos". Nos hemos organizado, a nivel mundial y local, de tal manera que no todos pueden tener una vida digna y eso debe cambiar.

Educar es siempre la manera de mejorar. Hay que enseñar a pescar y no siempre dar el pescado. "La educación es la acción más noble y auténtica que puede tener el ser humano con sus semejantes", dicen los Obispos, pues significa formar para que sea posible salir adelante. No podemos seguir educando solo para estirar la mano.

Los estudiantes ya no pueden seguir "encerrados" en sus casas. Hay que garantizar un plan estratégico general para el regreso presencial a las comunidades educativas. La cuestión no es regresar o no, sino ¿cómo regresar? ¿Cómo asegurar las medidas sanitarias? ¿Cómo lograr que todos estén vacunados? ¿Cómo hacer para que todas las escuelas de México, públicas y privadas, tengan lo necesario para seguir educando a todos con calidad?

No bastan los discursos y buenos propósitos. Es necesaria una gestión adecuada en la que todos participen, cada uno a su nivel, estableciendo principios claros y acciones concretas, nos recuerdan los

Obispos. Solemos ser muy buenos para los "rollos", pero a veces poco eficientes para las acciones y para el trabajo en equipo.

En una reciente visita a México, el Secretario de Estado de la Santa Sede el Cardenal Parolin, nos invitaba a vivir una "laicidad positiva y constructiva", es decir, a tener la capacidad de ponernos de acuerdo con quien tiene otras creencias o piensa diferente, para encontrar las formas, que sin duda pasan por la educación de los más jóvenes, que nos lleven a un país mejor para todos. ¡Gracias!

Se puede leer el Mensaje completo de los Obispos, dividido en siete puntos, en la página web www.cem.org.mx

OYE JUAN ¿Y SI NOSOTROS LE PEDIMOS A LOS DIPUTADOS UN CERTIFICADO PARA QUE TRABAJEN?

ESTOS JOVENES, NO SABEN LO DURO QUE ES SER DIPUTADO



DIPUTADOS OBLIGATORIO PARA JOVENES PRESENTAR CERTIFICADO EN ESPACIOS PUBLICOS

Don Eneas



Claudia
Corichi

Semana mundial de Lactancia Materna 2021

La Organización Mundial de la Salud y UNICEF recomiendan: leche materna como alimento exclusivo de los bebés durante los primeros 6 meses de vida, que inicie en la primera hora después del parto, a libre demanda y evitar el uso de sustitutos.

La leche materna proporciona todos los nutrientes necesarios para crecer y desarrollar plenamente su sistema inmunológico.

Sin embargo, lograr una lactancia plena y exclusiva no sólo depende de campañas de fomento y concientización, sino de políticas públicas tangibles, que abarquen disminución de cesáreas, partos humanizados, creación de bancos de leche, ampliación de licencias de maternidad y paternidad, existencia de lactarios adecuados en los espacios de trabajo, y un largo etc., que evidencia la falta de voluntades reales en la materia, sin una política nacional coordinada.

El lema de la Semana Mundial 2021 es "Proteger la Lactancia Materna: Una Responsabilidad Compartida" centrado en evitar la discriminación de las madres lactantes en cualquier ámbito, ofreciendo apoyo familiar y comunitario, además de políticas equitativas de igualdad.

Tenemos una oportunidad inigualable para crear una cadena amplia y efectiva de apoyo para la lactancia materna, que incluya sistemas de salud, lugares de trabajo y comunidades en todos los sectores sociales. Parece fácil lograrlo, pero hasta ahora no lo ha sido. Viví en carne propia las dificultades para lograr una lactancia plena ya que, cuando me convertí en madre por primera vez y fracasó mi intención de tener un parto psicoprofiláctico, me propuse lograr la lactancia de mi hijo a toda costa, al menos 6 meses. Poner en práctica esta decisión fue tan complejo, muchas veces con lágrimas en los ojos estuve a punto de desistir, la falta de conocimiento en el tema, el dolor intenso por no haber formado el pezón en los primeros días –al menos en mi caso, que no en todos–, e incluso la desvinculación con tan milenaria tradición me quedó clara cuando no encontré más de una amiga que hubiera amamantado por un periodo largo y con la propensión de muchas personas a pedirme "ser más práctica" o "dejarlo por la paz".

Me salvó mi terquedad, encontrar grupos de apoyo, estar fuera de un esquema rígido de tiempo en ese momento y ver a mi hijo pegado a mi pecho. Saber que estaba haciendo no solo lo correcto, sino entregando el regalo de amor, de vida y de salud. El éxito con mi segunda hija (amamantada por 3 años) es parte de un conocimiento adquirido y de una convicción en el tema, porque la leche materna es la primera inmunización que podemos regalarles a nuestros hijos.

Hoy más que nunca y frente a la crisis de salud y la economía, la lactancia es un arma poderosa que debemos fomentar y amplificar.

Por una lactancia materna plena, compartamos nuestras experiencias y respaldemos a muchas más.

#LactanciaMaterna

#SemanaMundialdeLactanciaMaterna2021

#SMLM2021

El Runrún

Por Alejandro Wong | @wonnlopez

Pleito entre priístas por permisos experimentales

Ya está trabajando la secretaria de la Función Pública, **Gabriela Rodríguez**, en las denuncias por supuestas anomalías en la entrega de permisos experimentales. Pero ahora a las denuncias se están sumando **Nancy Espinoza** y **Héctor Bernal**, presidenta y exdirigente de la CNOP, quienes critican

que haya funcionarios que se sirvan y no sirvan al pueblo, así sean de su mismo partido. Hay señalamientos, no comprobados aún, de que esos permisos experimentales se estuvieron vendiendo hasta en 80 mil pesos. Las acusaciones presunta de corrupción van en contra de **Gabriel Morales**, subsecretario de Transporte Público, pero también embarran a **Jehú Salas**, diputado local electo, de cuando fue secretario General de Gobierno. **Joel Castañeda Ornelas**, líder de Transporte Multimodal de la CNOP, dice que uno de los favorecidos con los permisos experimentales es **Patricio García Dueñas**, "suegro de Jehú Salas", quien supuestamente se beneficia con la concesión del taxi 256 de Fresnillo, que estaría a otro nombre.



JEHÚ SALAS,
diputado local electo.

Bloque opositor

El próximo sábado hay reunión en el comité estatal del PRD. Vendrán autoridades electas de los tres partidos que integraron la alianza Va por Zacatecas: PRI, PAN, PRD. Ayer, un grupo de diputados electos del bloque se reunió en el edificio de Acción Nacional con **Claudia Anaya**, pero se trató más bien de un tema de capacitación. En la reunión del sábado, a la que estarán convocados los alcaldes electos del 24 ayuntamientos del grupo, se espera que vaya tomando forma y estrategia la oposición en los municipios, diputaciones locales y federales. También quieren que surjan o se fortalezcan liderazgos para pelear y negociar con Morena y sus aliados. Entre los llamados a cobrar protagonismo en la oposición están **Gaby Basurto**, **Herminio Briones** y **Juan Mendoza** en el Congreso local; **Miguel Torres** y **Miguel Varela** en la Cámara Baja, y alcaldes electos como **Alan Murillo**, en Sombrerete; **Omar Téllez** en Pinos y **Eleuterio Ramos** de Valparaíso.

Bélicos y pacifistas

No todos los "prianrredistas" tienen ánimos de confrontación con Morena. Algunos quieren lle-

vársela tranquilo con el futuro gobernador **David Monreal**, y otros, como **Miguel Varela** que calificó la consulta popular como más de 500 millones de pesos echados a la basura, prepara golpe tras golpe contra la Cuarta Transformación. Hay incertidumbre en los futuros alcaldes que no son de Morena. Se preguntan si los harán menos o recibirán trato institucional. Se ponen nerviosos cuando los guindas presumen que, por ejemplo, a Guadalupe y Fresnillo les irá muy bien porque **Julio Chávez** y **Saúl Monreal**, los presidentes electos, son cercanos al poder de la Cuarta Transformación.



SAÚL MONREAL,
alcalde de Fresnillo.

Sindicalizado detenido

Con aliento alcohólico y actitud prepotente, el delegado del SUTSEMOP en Fresnillo **Eusebio Ramírez** fue a la presidencia para discutir con el secretario de Gobierno, **Juan Manuel Loera**. El funcionario se acercó a olfatearlo y el sindicalizado le respondió con ofensas y hasta albures. Luego, unos policías municipales se llevaron a Eusebio y más tarde este acusó que lo habían amenazado y tratado de forma violenta. Ramírez admitió que había consumido alcohol un día antes "en un festejo familiar" y eso lo habían aprovechado en el ayuntamiento para calificarlo de borracho. Entre los mismos sindicalizados dudan de la versión del delegado y se dice que lo que este teme es el que venga el proceso de renovación.

Runrunazos

Juanita Ibarra, de la Junta de Conciliación y Arbitraje, le dio la razón al exalcalde de Zacatecas, **Cuauhtémoc Calderón**, luego de que una extrabajadora de su restaurante, de nombre **Gaby**, lo demandara por despido injustificado. Dicen que el problema vino a raíz de que alguien se robó 18 mil pesos de una tanda, que habría pedido la demandante. En el pleito, la denunciante no pudo acreditar que el exalcalde le pagaba más de 8 mil pesos, así que en el cálculo de conceptos a deber, a **Calderón** le salió barato. **** El gobierno de Sain Alto, dirigido por **El Bicha Salas**, tiene planes para establecer el Día del Caldo Loco, platillo característico del municipio. La idea de José Luis Salas es ir promoviendo a su municipio como un importante destino turístico.

El pan de vida

Sigifredo Noriega Barceló*



Experimento sentimientos encontrados en estas vacaciones. Por una parte, la tristeza por las familias que sufren las consecuencias de las violencias en nuestros días y las secuelas emocionales, morales, laborales de la pandemia. Por otra, la compasión solidaria de tanta gente que manifiesta su cercanía con quienes sufren y la preocupación activa por buscar caminos de reconciliación y de paz. Bendito Dios, todavía tenemos un gran capital de solidaridad en el alma religiosa de nuestra gente.

La primera reacción que brota de los labios secos y los ojos llorosos de la gente que sufre directamente es un grito de desconcierto, impotencia, coraje, dolor... y esperanza. ¿Por qué sucede todo esto? ¿En qué momento descuidamos la siembra y el cultivo de valores éticos, morales y religiosos? ¿Qué podemos sembrar, promover, cultivar? El alma humana grita orando: ¡Señor, ten piedad de nosotros! Danos la paz del corazón para que

sepamos vivir como hermanos.

Al mirar al Cristo crucificado que nuestra gente celebra y venera con tanta fe, miro sus rostros dolidos y la historia de sus sufrimientos. De la Cruz del Redentor nos llega el consuelo y la esperanza de seguir mirando con amor nuestro futuro y de no perder la fe en las posibilidades del amor que se hace reconciliación y paz.

La Palabra del domingo pasado es contundente: Jesucristo ha venido a saciar el hambre más profunda que hay en el ser humano en cualquier circunstancia. Creer en Él es abrazarnos a su cruz en momentos luminosos y, con más razón, en los misterios dolorosos de la vida. Seguirle es aceptar el don que el Padre nos da todos los días en Él: "Yo soy el pan de vida. El que viene a mí no pasará hambre". Creer en Jesús es aceptar su palabra también cuando caminamos por valles oscuros.

Señor, te necesitamos hoy más que nunca, podemos orar confiadamente. En la cultura de nuestro tiempo

caemos fácilmente en la tentación de no necesitar a Dios para nada, o de hacernos un Dios a nuestra imagen y semejanza. A veces nos mantenemos en un terreno superficial de necesidades básicas que la sociedad de consumo puede colmar con un poco de dinero. Pero, ¿qué pasa cuando aparece la necesidad de plantearnos el sentido del sufrimiento, de la muerte, del amor, de la vida? Solamente la fe en Jesucristo puede abrir y mantener libre la ruta de la esperanza.

Un Dios a medida de nuestros gustos puede satisfacernos momentáneamente pero no es el Dios verdadero que Jesús nos ha revelado. Dios prepara para nosotros el pan para nuestra hambre y el vino para nuestra sed: Cristo Jesús es el alimento, el pan vivo bajado del cielo. Todos los demás alimentos quitan el hambre un rato y dejan vacío el corazón.

No nos vendría mal orar y rezar, en cualquier circunstancia de la vida: "Señor, danos siempre de ese pan".

*Obispo de Zacatecas

RESULTADOS // POR WUISHO



Una Comisión de la Verdad en 2025

Eduardo Ruiz-Healy* 

De acuerdo con datos del sitio covidvax.live, hasta ayer a las 7:15 de la tarde (Centro) se habían aplicado 69 millones 513 mil 488 dosis de alguna vacuna contra el COVID-19 en México y en promedio se estaba aplicando una dosis cada 10.25 segundos u 885 mil 420 cada día.

De seguir manteniéndose este ritmo de vacunación, el 70% de la población mayor de 18 años en nuestro país podrá estar totalmente vacunada (2 o 1 dosis dependiendo de la marca de la vacuna) dentro de 124 días, el 6 de diciembre.

En el mundo solo en dos países ya se logró vacunar completamente al 70% de sus habitantes: Malta y Emiratos Árabes Unidos. Hoy alcanzará ese porcentaje Uruguay.

Y conforme pasen los días, muchos países alcanzarán ese 70% que, según los expertos, es lo mínimo requerido para que se genere el efecto de inmunidad de rebaño que resultará en una baja definitiva e importante en el número de infecciones, hospitalizaciones y muertes.

Son 55 países, incluidos los tres arriba mencionados, los que

llegarán antes que el nuestro a ese porcentaje (el día del mes entre paréntesis):

En agosto: Bután (6), Singapur (9), Bahrein y Qatar (11), Dinamarca (14), Canadá (16), Bélgica (18), China (20), Chile (23), Irlanda e Islandia (25), España y Portugal (26).

En septiembre: Mauricio (1), Países Bajos (2), Cuba (3), Italia y Francia (5), Mongolia, Panamá y Sri Lanka (11), Fiyi (12), Malasia (16), Ecuador y Luxemburgo (18), Finlandia y Reino Unido (19), Suecia (20), Noruega (22), Arabia Saudita (23) y Turquía (27).

En octubre: Alemania y Chipre (2), Costa Rica (6), Austria (12), Camboya y Hong Kong (14), Lituania (23), Grecia (24), Israel (27), Argentina y Chipre Norte (29) y Marruecos (30).

En noviembre: El Salvador (2), Japón (3), Chequia (7), República Dominicana (7), Maca (10), Maldivas (14), Paraguay (17), Colombia (29).

Y en diciembre, antes que México, Corea del Sur (2).

También de acuerdo con covidvax.live, Estados Unidos logrará el 70% hasta el 12 de enero en vista de que el movimiento

antivacunas ha tenido más fuerza de la que se esperaba. La decisión del gobierno federal y de muchas grandes empresas de obligar a sus empleados a vacunarse o someterse a una prueba de COVID cada semana incrementó el número de vacunas aplicadas. Ayer, también a las 18:15 horas (Centro), el número llegaba a 712 mil 855, debajo de las aplicadas en México, pero 104 mil 476 más que hace una semana.

4 millones 49 mil de las dosis aplicadas en nuestro país, el 5.8% del total, fueron donadas por el gobierno estadounidense por decisión del presidente Joe Biden.

Tarde o temprano, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador o de quien lo suceda deberá explicarnos por qué tantas personas han muerto de COVID-19 en México y por qué tantos países que no son productores de vacunas contra esta enfermedad pudieron vacunar al 70% de su población antes, entre ellos los latinoamericanos Uruguay, Chile, Cuba, Panamá, Ecuador, Costa Rica, Argentina, El Salvador, República Dominicana, Paraguay y Colombia, todos ellos con economías más pequeñas que la mexicana.

Es probable que en 2025 sea necesario crear una Comisión de la Verdad para llegar al fondo de las cosas, similar a la que Mario Delgado, el supuesto presidente de MORENA, propone para investigar a los expresidentes.

*@ruizhealy

Hora de volver a aprender

Victor Manuel Silva Galaviz* 

El Banco Mundial y Education for Global Development publicaron un estudio sobre los costos y riesgos de mantener las escuelas cerradas, del cual te presento el siguiente extracto:

"Para la mayoría de los estudiantes, la pandemia del COVID-19 ha sido una tragedia de múltiples dimensiones. Con las escuelas cerradas, muchos niños perdieron acceso a un entorno relativamente seguro cuando el deterioro en las condiciones económicas en el hogar provocó un aumento del estrés y violencia doméstica. Para los niños más pobres en el mundo, el cierre de escuelas también significó perder su comida principal del día. Dada la enorme brecha digital, la mayoría de los países intentaron diferentes formas de aprendizaje a distancia con plataformas que combinan métodos en línea con la televisión, la radio y la distribución de material didáctico. Pero ninguna aplicación, algoritmo o progra-

ma de televisión puede sustituir al profesor en el proceso de aprendizaje o a la interacción entre alumnos en el desarrollo de habilidades sociales. Las oportunidades de aprendizaje que ofrece la escuela a los niños de más bajos ingresos son quizás una de sus pocas opciones para salir de la pobreza. Al cerrar las escuelas, las sociedades también cerraron uno de los pocos canales de movilidad social.

Pero el cierre de escuelas va más allá de la pérdida de aprendizajes básicos: hay cada vez más evidencia de los efectos que ha tenido sobre la ansiedad, la depresión y un daño considerable para la salud mental y el bienestar de los niños. Además, el cierre de escuelas reduce la participación laboral femenina y aumenta la brecha salarial entre hombres y mujeres.

Cuando las escuelas empezaron a cerrar en todo el mundo para intentar contener la propagación del COVID-19, cerrar las escuelas para proteger

a niños, profesores y padres de un virus desconocido era lo correcto. Pero en el último año se ha generado suficiente evidencia para tomar una decisión más informada. Hay dos elementos que deberían estar en el centro de la toma de decisiones: los riesgos sanitarios asociados a la apertura de las escuelas versus los costos en términos de trayectorias educativas y aprendizajes de mantenerlas cerradas.

Al mantener las escuelas cerradas y suponer que el aprendizaje a distancia es un buen sustituto del aprendizaje presencial, estamos trasladando el costo de esta decisión a los niños más pobres, quienes tendrán menos aprendizajes hoy y menor bienestar mañana. Si no se llevan a cabo las acciones necesarias para recuperar los aprendizajes, sólo se conseguirá que los costos de la pandemia se manifiesten, en mayor pobreza y desigualdad, durante varias generaciones".

*direccion@instituto3e.org

Entrega-recepción y Punto Final

Pablo Torres Corpus*

El gobierno estatal en funciones y el electo, así como prácticamente todos los municipios de Zacatecas han conformado sus respectivas comisiones de entrega-recepción de la administración pública.

El avance de este proceso y la proximidad y del cambio de gobierno han despertado la natural algarabía entre los simpatizantes y promotores de los próximos gobiernos.

Existen ya muchas interpretaciones y versiones de lo que el cambio de administradores de la vida pública significaría, de lo que se va a hacer y de lo que se dejará de hacer. Incluso si se trata de gobiernos que se reeligieron.

Sin embargo, les tengo una noticia que pudiera ser mala en muchos casos y para muchas aspiraciones, los nuevos gobiernos y los reelectos, así como la Cámara de Diputados, organismos públicos descentralizados y hasta la Universidad Autónoma de Zacatecas, trabajarán los tres primeros meses de su gestión, con los presupuestos, partidas, compromisos, y gastos que los gobiernos en funciones les habrán de heredar.

Será hasta 2022 cuando las gestiones, logros, cálculos y presupuestos de los nuevos gobiernos se ejerzan.

Y es que desde 1992 en Zacatecas el calendario político está divorciado del fiscal, así que

mientras los gobiernos arrancan en septiembre, la contabilidad de las administraciones lo hace el primero de enero.

Siendo optimistas, a partir de marzo del año que entra los militantes y seguidores de las nuevas administraciones podrán operar los logros de quienes están por entrar.

A muchos de los protagonistas de la política no les parece este calendario, ya que llegan a trabajar con lo que los que se van dejan y con las condiciones que acordaron.

Pero, en términos prácticos es funcional ya que le da un margen de tres meses a quienes ingresan para hacer un presupuesto funcional, acorde a su plan de trabajo y ofertas de campaña.

Y lo principal, con la oportunidad de hacerlo desde el conocimiento y ejercicio del poder y no a partir de improvisaciones.

Esos meses en los que operan un presupuesto heredado, les da el tiempo para cabildear y negociar el presupuesto que habrán de ejercer, asimismo al término de su gobierno ceden los tres meses que les fueron prestados por la administración que les entregó el mando político.

Punto Final

En política es básico hacer alianzas, pero es fundamental respetarlas.

*torrescorpus@hotmail.com

MÍNIMO // POR MO RADA

ENALTECER LO MÍNIMO INDISPENSABLE





Legítima Aspiración

Por Silvia Montes Montañez



LA VOCACIÓN política del menor del clan Monreal es auténtica. No veo en él la ambición del poder por el poder, sino una manifestación honesta de los profesionales que realmente participan porque tienen madera. Lo ha demostrado ya perfectamente.

DE SAÚL escucho con frecuencia que es el más parecido al doctor y si bien el comentario tiene sentido, me parece que ha logrado forjarse una personalidad que vemos aflorar especialmente en momentos de crisis en los que no proyecta debilidad ni dependencia alguna.

ESAUTÉNTICA su imagen y aunque en la reciente contienda electoral yo esperaba un triunfo más arrollador, lo cierto es que remó contra corriente y al final de cuentas logró la reelección como alcalde del municipio más peligroso del país según algunas encuestas nacionales.

Y TIENE este joven zacatecano el valor para estar al frente de enormes desafíos como el de la violencia y esa no es cuestión sencilla, al contrario, demuestra su determinación para acometer los retos por muy duros que estos sean.

GRANDES atributos le encontramos a Saúl Monreal quienes coincidimos en que debía obtener la candidatura al gobierno del estado. No tiene ya ningún caso hablar al respecto. Conocemos la historia y su desenlace. Veremos ahora si la circunstancia le favorece para el porvenir.

ASPIRACIONES al Senado de la República claro que las puede y las debe tener. Si las condiciones hacían imposible la gubernatura, me parece que ahora no deben regatearle la participación, como dicen los políticos, "en un piso parejo" donde pueda

competir libremente.

QUE no es asunto sencillo me queda claro. Los Monreal atraviesan un momento político complejo. Desde que López Obrador omitió el nombre del doctor en su listado de aspirantes a la presidencia, sentimos que el impacto puede alcanzar al resto de la familia.

EL APELLIDO pesa para bien o para mal, sin embargo yo difiero de muchos que descalifican por esa particularidad a quienes están dispuestos a desarrollar una trayectoria. Así como hay familias de ingenieros, médicos o carpinteros, así también existen de políticos y es el caso.

Y OTROS nombres han aparecido en la especulación. Es el caso de Verónica Díaz. Se trata de dos perfiles totalmente opuestos. Saúl hace política, ella no ha mostrado esa cualidad. Asumo que trabaja y muy fuerte en lo suyo pero no proyecta ese carisma tan indispensable en el tema político.

DIFICULTARÁN tanto el apellido como otros aspirantes el camino de Saúl Monreal quien igual que su hermano mayor regularmente ha debido remar contra corriente y nunca se ha dado por vencido logrando avances que a estas alturas difícilmente podríamos negar.

SU ARRIBO a la escena pública estatal (en distintos espacios partidistas, como diputado y como alcalde) le han dado a Saúl la oportunidad no solamente de crecer, sino de ganarse voluntades y valoraciones importantes. Es legítima su aspiración y tiene tiempo para seguir tejiendo fino como lo sabe hacer.

Nos encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Lea las **negritas** de arriba para abajo

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa

Mi Jardín de Flores

Que el Próximo Procurador no sea Torturador

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Felicidades derecheros, llegaron a un nivel de fanatismo que ningún chairo llegó antes: Odiar al presidente por bajar el precio del gas”: Poncho Gutiérrez

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 3 de agosto de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos señala que el final del oscuro y letal túnel de corrupción e impunidad, está cerca; y que todo es cuestión de seguir caminando sin temor para salir de él y disfrutar lo hermoso que es y será Zacatecas, cuando regrese el Estado de Derecho, que un deshonesto, mendaz y reprobado aprendiz de político, nos lo cercenó de un tajo. Amén.

Sigue la Carnicería Masacran a Nieto y Abuelo

A **PLENA** luz del día, y a la vista de mucha gente, varios sicarios con armas de grueso calibre que tripulaban un camioneta llegaron a un hogar ubicado en la calle Doroteo Arango, colonia Francisco Villa, en la Ciudad de Fresnillo y entraron violentamente sin que nadie se los impidiera, vamos, ni la policía que instantes antes pasaba por el lugar.

YA DENTRO de la casa, los asesinos a sueldo hallaron a sus dos víctimas: abuelo y nieto; niños que estaban en casa estaban por sufrir horrible pesadilla que los acompañará todo su vida.

ANTES DE dispararles, los insultaron y los amenazaron de muerte para enseguida dispararles a quemarropa y luego salieron del domicilio con sospechosa tranquilidad.

EN CUANTO los asesinos del abuelo y su nieto huyeron del lugar de los hechos, familiares y vecinos llamaron al Sistema de Seguridad (¿?) 911, y a los pocos minutos llegaron parvadas de policías y socorristas de todas las esferas, sólo para certificar que los dos hombres, abuelo y nieto estaban muertos sobre un mar de sangre.

SIN DAR información sobre la identidad de los dos masacrados, “para no entorpecer las investigaciones (sic)”, los levanta muertos oficiales trasladaron a las dos víctimas al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses (IZCF), para la práctica de la necropsia de ley, mientras parvadas de cuicos llevaron a cabo la operación “Tío Lolo”, para detente a los asesinos. Por supuesto que tuvieron “éxito” y abandonaron la tarea sin resultado alguno. Es decir, no detuvieron ni a una mosca, como siempre sucede.

EN LA capital del estado, Zacatecas, el pasado domingo cerca de la medianoche, testigos oculares llamaron al Sistema de Emergencia 911 para reportar que unos sujetos que tripulaban una camioneta habían lanzado, en el camino que va a Picones,



David Monreal Ávila



Ricardo Monreal Ávila



Alejandro Tello Cristerna



Froylán Carlos Cruz

dos bolsas negras de las cuales salía sangre.

Y PARA allá se dirigió una parvada de policías, misma que certificó que ambas bolsas negras contenían los restos de una personas descuartizada. La operación “Tío Lolo” no se hizo esperar, pero no encontraron sospechoso alguno. La operación fue un éxito, es decir, este enésimo asesinato quedará en la impunidad.

AHÍ MISMO, en la capital del estado, asesinaron a otros cuatro ciudadanos en dos hechos diferentes, pero al filo de la misma hora: 10:30 de la noche.

LA PRIMERA agresión se dio en la calle Del Depósito, colonia Francisco Espartaco García, en donde quedó muerto uno de los tres baleados. Dos de ellos corrieron para evitar la muerte, pero se derrumbaron sobre la calle Centenario y ahí quedaron sus cuerpos. Los tres cadáveres fueron llevados al IZCF, donde más tarde les practicarían la

autopsia de rigor.

EN ESOS momentos otro ataque a balazos se llevaba a cabo en la calle Ixtoc, colonia Lázaro Cárdenas: un individuo fue herido de varios tiros. Vecinos del lugar llamaron de inmediato al 911 reportando la agresión, pero cuando llegaron los encargados de cuidar el orden, el hombre ya había fallecido desangrado. En este séptimo asesinato, en menos de 24 horas, también se llevó a cabo el “jueguito” ese del “Tío Lolo”: en Zacatecas reina la impunidad desde el 12 de septiembre de 2016-.

El Narizón, sin Voluntad Política Para Terminar con la Violencia

-¿QUÉ PECADO tan grande habremos cometido los zacatecanos para que lo estemos pagando con gigantescos ríos de sangre?-

-¡ÉCOLE!, a lo mejor hicimos algo que le molestó mucho a Diosito y esa es la razón de que haya tantos asesinatos, secuestros, desapariciones, extorsiones, etcétera en Zacatecas-.

-EL PECADO, madre Teresa, doña Petra, se llama Alejandro Tello Cristerna. Un sujeto corrupto e inútil que no sirve para nada, que tiene ahogado en sangre a todo Zacatecas, un mandilón que, como bien dice Jaime Enriquez Félix, presidente del Frente Cívico de Zacatecas (FCZ), “ni siquiera tiene voluntad política para acabar con la violencia”, porque como afirma en la entrevista que le hizo nuestra compañera Claudia de Santiago:

“SÍ ES posible detener la violencia, se ha detenido en muchos lugares. Hay que recordar cómo estaba Tijuana hace muchos años, pero cuando hay protección e intereses desde el mismo gobierno, no se puede”-.

-ESO QUE declaró don Jaime Enriquez, es lo que dicen todos en Chalchihuites: “El gobernador está metido con la maña: no puede ser que, con casi cuatro mil o más elementos de la Guardia Nacional, Ejército Mexicano, policías estatales, federales y municipales, no pueda encarcelar o desterrar a los Malos Organizados-.

-LA VERDAD -interviene doña Petra-, es inverosímil que no solamente no haya podido detener tanto asesinato, sino que en este quinquenio haya aumentado la inseguridad de manera tan alarmante. Ya lo dijo el propio magistrado presidente del Poder Judicial, el Arturo Nahle García: Alejandro Tello recibió como herencia de Miguel Alonso Reyes, dos cárteles de la droga, y le dejará al “Deivis”, seis grupos de narcos, así es que échenle, qué herencia tan cañona la del “Pinocho de Bernárdez”, todo por andar trabajando “di\$que diferente”, ¡e\$Sa maldita ambición al dinero mal habido!-.

No hay Plazo que no se Cumpla

-YO CREO que el Narizotas nunca creyó que el PRI perdería la Presidencia de la República, y menos con la alianza que hizo con el PAN y el PRD; tampoco se imaginó que el tricolor, con esos mismos aliados, y como candidata la Claudia Edith Anaya Mota, demagoga y corrupta pero buena para debatir y echar mentiras y calumnias, perdería la gubernatura de Zacatecas, pero el “Deivis” les dio hasta por las orejas, logrando la votación más grande de la historia.

ASÍ ES que ahora el Tello no tiene más que tragar camote, porque el “Deivis” está obligado a investigarlo y procesarlo, de lo contrario la 4T se pondría en evidencia-.

-¿QUÉ PASÓ, doña Petra? No eche la sal. Don David va a hacer un buen gobierno, tiene talento y capacidad para ello, además no le puede fallar a Zacatecas, al señor Pre-

◀ **Viene de la Página 5**

sidente don Andrés Manuel López Obrador y a su hermano don Ricardo Monreal, líder del Senado-.

-PERO ¿POR qué mete al “Monris”?-.

-POR LA sencilla razón de que don Ricardo peleará la candidatura a la Presidencia de México, y si don David no hace un buen gobierno desde su inicio, evidentemente perjudicará la carrera política de su hermano mayor que tanto quiere y respeta-.

-COINCIDO con usted, madre Teresa: el talón de Aquiles de un gobierno no sólo es la policía, sino el combate a la corrupción y “El Rey David”, debe de ponerse muy ojo de chicharo en la contratación de un buen Fiscal y un excelente secretario de Seguridad Pública.

PERO ESE fiscal debe ser originario de Zacatecas, al igual que el secretario de Seguridad Pública. Ricardo Monreal no tuvo ese problema su Procurador General de Justicia y su jefe policiaco no sólo eran de Zacatecas, sino gente de toda su confianza, que no le falló.

CON ESTOS dos cargos bien seleccionados, ya tiene un 70% de éxito en su gobierno, porque lo demás es administrativo-.

-ES CORRECTO: el talón de Aquiles de cualquier gobierno es la policía y, claro está, la corrupción, el combate a la impunidad es por inercia, hago changuitos para que al “Deivis” no se le vaya a ocurrir traer al Fiscal General de Justicia y al secretario de Seguridad Pública, a gente que no sea de Zacatecas, el “Monris” como ustedes bien lo dicen, no tuvo ese problema, pero vean los tres changos fuereños que “El Pinocho

de Bernárdez”, contrató como secretarios de seguridad pública estatal: Froylán Carlos Cruz, Ismael Camberos Hernández, Arturo López Bazán: Corruptos e ineptos hasta la médula!, ¿no hasta el general Froylán llegó con fama de torturador?-.

-¡SANTO NIÑO de Atocha! Ilumina a don David, que no nos vaya a traer como Fiscal General de Justicia a un torturador, tampoco a alguien ligado con los Malos Organizados.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





Sara Ruiz Nava y Adán Orendain Delgado, se reunieron para desayunar en el restaurante del Hotel Emporio



Misael Lozano Escobedo y el profesor Martín Cervantes Gallegos, desayunaron en el restaurante Acrópolis



Guillermo Gutiérrez Sandoval y Janet Gutiérrez de Contreras, turistas de Los Ángeles, California, desayunaron en el restaurante del Hotel Mesón de Jobito

En el Congreso del Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ) realizado en 1990, lo que se buscaba era la reflexión y valoración de los Estatutos vigentes. Bajo una discusión que explicara y diera cuenta de su cumplimiento, se analizó la coincidencia entre la perspectiva laboral y la académica, así como el establecimiento de la reivindicación a través de la lucha sindical en pos de mejorar las condiciones de vida. La siguiente es la segunda y última parte de las propuestas de modificación a los Estatutos presentadas:

26) Que la Asamblea General tenga un quórum del 51% para la primera citación, del 33% en el segundo citatorio y los que asistan para el tercero; 27) No a la proporcionalidad y pluralidad en la elección del Comité Ejecutivo; 28) Un quórum de la Coordinadora de Delegados del 51% de las delegaciones existentes, de no completarse la asamblea sería deliberativa y los tres días se llegará a acuerdos con los que asistan. Que los Delegados sean elegidos una sola vez; 29) Que además de los docentes e investigadores, se considere a quienes se dedican a la difusión y extensión de la cultura para su ingreso al sindicato; 30) Que se consideren miembros del Sindicato los aceptados por el Comité Ejecutivo y protestados en su Delegación y que además hayan sido sujetos a aportaciones de cuota sindical; 31) La anulación de los derechos a los sindicalizados que ocupen puestos en la Administración Central, desde el jefe de departamento hasta el rectoría y los directores de Escuelas, Facultades o Centros de la UAZ, así como los responsables de Posgrado; 32) La anuencia para que al igual que la Asamblea General y el Comité Ejecutivo, la Coordinadora de

Reformas estatutarias del SPAUAZ, breves de la historia 5 (2/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ

Delegados tenga también la facultad de emitir sanciones; 33) La obligatoriedad de participar en todas las actividades que promueva o lleve a cabo el Sindicato; 34) Que al igual que la Asamblea General, el Comité Ejecutivo y los diferentes órganos de gobierno del SPAUAZ tengan las facultades de ejecutar e implementar; 35) La fusión de las carteras de Culturales y Deportes y la desaparición de Actas, pasando sus funciones a la Secretaría de Organización y Asuntos Laborales; 36) Un periodo de gestión sindical de tres años, sin posibilidad de reelección para el Secretario General, excepto los responsables de las demás secretarías; 37) Ante la renuncia o cambio de algún integrante del Comité Ejecutivo: el Comité Ejecutivo y la Coordinadora de Delegados podrán elegir al sustituto, en caso de no llegar a un acuerdo, se resolverá en la Asamblea General; 38) Establecer como requisito que para ser candidato a una planilla que los aspirantes deben tener grado de licenciatura y antigüedad mínima de un año como sindicalizado, excepto el Secretario General que deberá ser de tres años; 39) Antigüedad mínima de un semestre para votar; 40) para ser Delegado Sindical una antigüedad mínima de un año; 41) Obligación de asistir a la Asamblea

General para todo el Comité Ejecutivo y la Coordinadora de Delegados; 42) Anexar al Artículo 7 sanciones; dejarán de pertenecer al Sindicato aquellos que no hagan vida sindical, contabilizando las asistencias con un 50% en asambleas, paros, marchas y huelgas entre otros; 43) La no separación total de los miembros del Comité Ejecutivo de sus actividades docentes; 44) La presentación de informes trimestrales de los integrantes del Comité Ejecutivo, para su aprobación semestral en la Asamblea General, se proponía registrar y contabilizar los cuestionamientos para efectos de remoción; 45) El Secretario General no podrá expresar a título personal asuntos laborales y de implicación política sin el consenso del Comité Ejecutivo; 46) La remoción de los Delegados Sindicales y miembros de la Coordinadora de Delegados cuando no cumplan con sus obligaciones, y buscar algún mecanismo de promoción o estímulo para los que sí cumplen; 47) La separación de la Sociedad Mutualista del SPAUAZ, favoreciendo su independencia, que su administración recaiga en un consejo de socios, evitando así que se disponga del capital para solventar gastos del Comité Ejecutivo y 48) que la Sociedad Mutualista informe mensualmente a cada

docente, sobre su estado financiero.

Después del análisis y discusión de las propuestas, las modificaciones al Estatuto del SPAUAZ aprobadas por mayoría de votos en el Plebiscito efectuado el 20 de septiembre de 1994 fueron las siguientes:

Artículo 24.- Se determinó que el quórum legal para la Asamblea General Ordinaria para el primer citatorio fuera del 51%. (687 votos a favor y 163 en contra).

Artículo 31.- El periodo de gestión del Comité Ejecutivo de tres años. (628 votos a favor y 163 en contra).

Artículo 37.- Se adiciona: El Comité Ejecutivo entrante demandará una auditoría externa al Comité Ejecutivo saliente. (799 votos a favor y 68 en contra).

Artículo 65.- Se adiciona: Las elecciones deberán efectuarse durante la primera quincena del mes de mayo, y la toma de posición del nuevo Comité Ejecutivo será a más tardar la última semana del mes de mayo. (417 votos a favor y 394 en contra).

Artículo 69.- Se modifica: Los miembros del Comité Ejecutivo no podrán ser reelectos, en ninguno de los casos, de la mesa ejecutiva a partir del periodo inmediato y posteriormente bajo el procedimiento de votación de la proporcionalidad. (348 votos a favor y 218 en contra).

En las próximas entregas abordaremos los procesos de modificación de los Estatutos del SPAUAZ de los años 2001 y 2021.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes:

<http://lumat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz>

IDocente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT jmriviera@uaz.edu.mx

El domingo pasado se realizó por fin la consulta popular en la que el Supremo Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se encargó de enredar lo más posible la pregunta para enjuiciar a los expresidentes y las acciones criminales contra el pueblo de México.

El ejercicio de consulta en sí no es un fracaso. La consulta a pesar de todas las trabas y complicaciones del INE, fue un éxito porque representa el sentir del pueblo de México. Por ningún motivo debe ser desdeñada; son los sentimientos de la nación.

Los 93.5 millones de papeletas que tuvieron la siguiente pregunta: "¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes con apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles víctimas?".

La pregunta del presidente quedó sepultada por un alud de palabras que se aseguraron de quitar la posibilidad de llevar a juicio a los expresidentes por el ruinoso estado en que dejaron a la nación. Sin embargo, las fuerzas de izquierda asumimos el reto y fuimos a la consulta. Se involucraron diversos grupos sociales, organizaciones políticas, sociales y culturales, grupos de víctimas, el EZLN y un amplio abanico de mexicanos comprometidos con la Cuarta Transformación y la búsqueda de justicia, transparencia y rendición de cuenta.

Además, el porcentaje de votación supera dos veces el número de votos

La consulta en Zacatecas. ¿Por qué no salimos a votar?

JOSÉ NARRO CÉSPEDES



En Zacatecas sólo 3.38% del padrón asistió a votar ■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

necesario para mantener el registro de un partido nacional.

Y con todo esto, la verdad nos alcanzó.

De los 93 millones 597 mil personas

que integran el padrón electoral, sólo 7 millones 198 mil (7.7 por ciento) participaron en la consulta popular de este domingo, de acuerdo con el sistema de conteo rápido del Instituto Nacional

Electoral (INE). Y en Zacatecas sólo el 3.38% del padrón asistió a votar, sólo por encima de Chihuahua, con 3.26%.

Del total, 6.9 millones de mexicanos votaron por que sí se inicien investigaciones de las decisiones de actores políticos del pasado, en tanto, Morena anunció que va por una comisión de la verdad.

Tenemos que entender el resultado.

En Zacatecas, en la elección pasada, Morena arrasó y obtuvo en las elecciones estatales para gobernador, un porcentaje de votación entre 47.7 y 51.8%. Es decir, a partir de este resultado, el morenismo perdió en la consulta entre el 44.44 y 48.54%.

¿Cómo entendemos esto?

¿El trabajo que se hizo para conseguir la victoria de junio no se hizo para convencer a los zacatecanos de salir a votar para enjuiciar a los expresidentes?

¿Una vez conseguida la victoria del grupo vencedor en Zacatecas, el interés para impulsar una consulta propuesta por Andrés Manuel López Obrador desapareció?

¿Por qué quienes votaron por Morena en 2018 y 2021 no salieron a las urnas?

Podemos echar culpas, decir que el INE y la derecha nos boicotearon. Valdría hacer un ejercicio de autocritica, que sucedió con Morena en Zacatecas ¿su estructura, operadores, candidatos electos a gobernador, presidentes municipales, regidores, síndicos, decidieron voltear a otro lado?

O, peor aún. Morena perdió en dos meses su capacidad de interesar a la ciudadanía y de impulsar los proyectos del presidente. La respuesta es nuestra, sólo tenemos que buscarla de forma responsable y transparente ■

Salud Mental: ¿por qué ahora el suicidio es la principal causa de muerte en los jóvenes?

CATALINA MONREAL PÉREZ

Estas olimpiadas han tenido una historia que pocas veces reconocemos: aquella que nos pide hablar sobre la salud mental, y las expectativas que tenemos sobre ella. Me atrevería a decir que 2021 es el año en que nos reencontramos con el tema de la Salud Mental. Pocas veces reconocida como un elemento clave de la salud, nos enfocamos en atender la salud física descuidando la mental. La razón de esto responde a muchos prejuicios históricos y desconocimiento moderno. Pensamos que las enfermedades mentales reflejan la calidad moral de las personas: la gente deprimida es llamada "débil", "dramática" o "que sólo quiere atención". La ansiedad, esa vieja conocida que se visibiliza con la pandemia, se creía un mero "estado de ánimo". Así, la salud mental se vuelve un tema "pasajero", algo que simplemente puede superarse "echándole ganas". O peor, como algo que sólo le puede pasar a las personas "en las peores circunstancias", sin definir claramente que son estas peores circunstancias.

No obstante, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha determinado que la salud mental individual está determinada por múltiples factores sociales, psicológicos y biológicos, no simplemente por "sucesos traumáticos". Existen factores de riesgo que ligan a una mala salud mental con cambios sociales rápidos, a las condiciones de trabajo estresantes, a la discriminación de género, a la exclusión social, a los modos de vida poco saludables, a los riesgos de violencia y mala salud física y a las violaciones de los derechos humanos. De hecho, la OMS ha intentado por años sonar la alarma en algo que llama "la pandemia oculta". Los datos lo dicen todo: 450 millones de personas sufren de un trastorno mental o de la conducta, y alrededor de 1 millón de personas se suicidan cada año. Las y los jóvenes son una parte importante de este sector, y uno que se comprende poco. Este fenómeno es tristemente global. En España se ha sonado la alarma desde que inicio la pandemia, se ha visto un incremento en trastornos de ansiedad, y en tentativas de suicidio. Pasaron de 3 a 4 intentos de suicidios semanales a 35 a la semana, mientras que las urgencias psiquiátricas también crecen.

En México, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), el suicidio fluctúa entre la segunda y la tercera causa de muerte en jóvenes de 15 a 19 años de edad. Entre 1970 y 2007 el porcentaje de suicidios juveniles se incrementó en 275%, y se estima que por cada persona que se suicida, existen 20 que lo intentan. Estamos perdiendo la batalla contra el suicidio, viendo que este se incrementa año con año. Entre las causas que especialistas señalan como detonantes han sido que, en particular con la pandemia, el encierro, el estrés y la crisis económica han aumentaran en al menos 20% esta tasa. Mientras tanto, sabemos que el Instituto Nacional de Psiquiatría ya reporta un aumento de 30% en sus consultas. Existe también una tendencia de género, ya que se reporta que las conductas suicidas son más comunes en hombres que en mujeres. Existen diversas explicaciones al respecto, pero una de las más aceptadas tiene que ver con precisamente los estereotipos de género: el hombre no puede expresar sus emociones y vulnerabilidad, y esto termina afectándolo de manera negativa en su salud mental. Tienen a su vez menos redes sociales que puedan disminuir la carga emocional y psicológica. Por otra parte, existen factores externos que también incrementan el riesgo de suicidio, como el abuso de drogas. Estamos pues ante un evidente problema público que debe ser atendido de forma pronta. Es preocupante saber que la vida de muchos y muchas jóvenes termina por su propia mano, y como sociedad dejemos pasarla. El suicidio pues está profundamente ligado a la salud mental, pero también a la capacidad que como individuos y sociedad tenemos de crear resiliencia, la capacidad de afrontar la adversidad, en las personas.

Es por esto que aplaudo el ejemplo que han dado diversas atletas en estas olimpiadas. La capacidad de Simone Biles de poder tomar un paso atrás y retirarse para mantener su salud mental, y de hablar de forma tan abierta de ello, nos permiten retomar esta discusión. Más que una muestra de debilidad Simone ha demostrado una increíble inteligencia emocional al reconocer su salud mental como prioridad. Quizás por esto, hemos podido ver estas olimpiadas con ojos más críticos sobre las expectativas y presiones que las y los deportistas enfrentan en este nivel. Esta nueva visión, con más simpatía y compasión es algo que podemos extender a las clavistas Pamela Ware, de Canadá y Arantxa Chávez de México quienes debido a un traspie tuvieron calificaciones de cero. La presión y estrés que enfrentan, así como los pocos mecanismos para sobrellevarla, hacen más común los errores y las lesiones. Estar en la mira pública siempre es un ejercicio de resiliencia, pero estar en la mira pública como mujer es doblemente difícil. Así lo supo Alexa Moreno, quien supero una terrible situación de bullying en redes por su apariencia, y no por su desempeño. Hoy Alexa ha dado un cuarto lugar histórico, y nos enseña precisamente la necesidad de trabajar también la fortaleza emocional con la física.

No podemos continuar con esta situación, por lo que es necesario replantear los servicios que damos como sociedad para contribuir a crear resiliencia en las y los jóvenes. Gobiernos, Escuelas, Sociedad Civil, todas y todos tenemos mucho que hacer en esta lucha. ■

La prensa cultural

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

Entre los factores que inciden en el fomento y la divulgación de la cultura y las diferentes disciplinas que forman parte de ese entramado complejo, juega un papel importantísimo la participación de los medios masivos de comunicación y el aporte que hoy día significan las redes sociales. Se puede decir que esta faceta que tiene que ver con lo que se hace llegar al gran público como información, la manera en que se hace y el papel que juega su participación en este proceso de encadenamiento entre lo que ocurre en el mundo y las personas a las que les importa lo que acontezca en el mundo de la enseñanza, las ciencias y las artes.

En Zacatecas capital, y en el resto de los municipios en menor medida no deja de estar siempre en movimiento la actividad cultural, especialmente la más descuidada, la que tiene que ver con el fomento de las artes. Existen evidencias de que, a pesar de la pandemia, los artistas no han dejado de producir. Los talleres diversos han seguido produciendo a pesar de la poca o nula demanda. Los grupos de danza, teatro, música y talleres de literatura han seguido funcionando contra viento y marea y no deja de causar escozor que salvo en unos cuantos canales de divulgación, los eventos ocurren y no se entera la gente porque no se hace un esfuerzo importante en hacer saber al gran público de que algo está ocurriendo alrededor de tantas actividades que tienen que ver con la divulgación y el conocimiento de las diferentes disciplinas que pudieran atraer la atención de la gente en general y no sólo los amigos y parientes cercanos de los artistas.

En días pasados se celebró un festival de beneficio de un connotado artista y maestro local, Mario Morones, y aunque sí hubo una divulgación por parte de algunos medios locales, impresos, digitales y multimedia, puede decirse que las notas informativas fueron solo eso, notas. Se notaba más bien el interés de los organizadores por lograr que se sacara, que de los medios por divulgarla. Se pudo enterar a la gente de lo que se trataba, sin ser muy explícitos, los grupos participantes, los costos de las cuotas de cooperación y no mucho más que arrojara luz informativa por el hecho en cuestión. La mayoría de las notas recogidas en el internet, dejaron de insistir en la invitación y convocatoria hasta un par de días previos al evento y ya. Hasta ahí. El evento fue muy exitoso, afortunadamente. Sin embargo, no se han presentado reportajes del resultado del mismo, salvo algún video de alguno de los grupos de artistas participantes. Y no más.

Y lo anterior no pretende ser una crítica de mala leche, sino que es una invitación para una toma de concien-

cia profesional sobre estos temas. El caso descrito sirve para ejemplificar la falta de oficio periodístico de los diferentes medios de comunicación, puesto que no se le da la importancia que requiere y no hay evidencias de que existan secciones bien estructuradas que cumplan con la tarea de encontrar los lugares donde se hace cultura y quienes la hacen y cómo le hacen, como forma de dar a conocer en serio lo que pasa en estos mundos. En el ejemplo anterior, como en tantos otros que continuamente se llevan a cabo, pareciera que solo se dan a conocer si los artistas interesados lo solicitan y como una simple nota informativa. Se omite casi siempre la semblanza de los protagonistas, estilos, técnicas, escuelas formativas y tantos otros datos que no solo arrojarían luz sobre los artistas y su quehacer, sino que ayudarían a la gente a aprender sobre los que se ocupan en estos menesteres y sobre el significado y contenidos del quehacer artístico.

Tampoco se muestra gran entusiasmo por cubrir los eventos, narrar sus contenidos, establecer una postura crítica ante los eventos y tomar testimonios y evidencia de los asistentes a los mismos. Cuando la gente se entera que tipo de personas forman parte de la concurrencia, es muy probable que se sientan motivadas a presentarse a los eventos subsiguientes y estaría mejor enterada de lo que se produce en el mercado local, quienes lo hacen y los propósitos de desarrollo personal y colectivo de ares y artistas. En pocas palabras, ayudar a cacarear el huevo. A hacer saber a todo mundo que el vecino, el pariente lejano, la escuela, el barrio, el comité de manzana tiene interés en cultivarse, aunque sea un poquito. Si los demás se enteran de una manera bien informada y didáctica, es muy probable que el interés colectivo sobre esta forma de desarrollo se vuelva colectiva y ayude a promover el arte, a los artistas y a sus gestores, los ayude a acercarse a la sabiduría popular y sustituir con este tipo de información a otra que no aporta más que preocupación y enojo colectivo. El mayor conocimiento de la cultura y las artes permitirían infinidad de beneficios al modo en que la gente percibe la vida, aspirar al disfrute que proporcionan las distintas disciplinas y comenzar con la participación interesada y comprometida de todas las partes en el esfuerzo supremo que significa la búsqueda de una verdadera identidad y cultura popular.

Los medios tienen mucho que aportar en este esfuerzo y hasta la fecha se han visto un tanto mezquinos en este constructivo afán. Así pues, va la invitación de conciencia para que todos los que se dedican a informar, tomen esta área de divulgación como una tarea prioritaria. Gracias. ■

▷ RAYUELA

Observancia ciudadana, complemento de las medidas oficiales para regular los precios máximos.



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

"Yo su majestad Rey Carlos V El Chocolate, informo a todos mis súbditos que, en virtud a las quejas por los maltratos del Santo Oficio, he determinado realizar una Consulta Popular"

Crónicas de la Nueva España (3-2021)

Ésta es una de tantas historias, de diversos personajes que vivieron en alguna provincia, de algún rancho, bajo la bendición de los españoles y el Santo Oficio. Pinches gachos.

En el Convento del Señor de los Rayos y las Centellas, Fray Masiosare lee en la biblioteca.

—Fray Gorgonio: Buen día, hermano, ¿qué lees?

—Fray Masiosare: Nada, hermano, aquí leyendo mi biblia personal.

—Fray Gorgonio: ¡Ándale, méndigo, ya te vil Ándas leyendo a Voltaire. Ya sabes que ese autor está vetado por hereje.

—Fray Masiosare: Estás equivocado, hermano, no es Voltaire. Se llama Gumaro Voltar y hace un estupendo análisis de la biblia.

—Fray Gorgonio: ¿A ver? Déjame checar

—Fray Masiosare: ¿Por qué mejor no te vas a ver si ya puso la marrana y me dejas en paz? Estoy en mi hora de regocijo y puedo hacer lo que se me hinche.

—Fray Gorgonio: Ahorita mismo voy con el hermano superior a acusarte de andar leyendo libros prohibidos y judaizantes que atentan contra nuestra santa conciencia. Pero, ¿por qué hermano? ¿Acaso se te metió el chamuco?

—Fray Masiosare: Hermano, deja de andar de chismoso y chirinoleo. Por tu méndiga culpa el hermano Melquiades se encuentra encerrado en su celda a pan y agua, bajo la acusación de andar leyendo libros libidinosos.

—Fray Gorgonio: ¡Y es la verdad! Digo ¿qué es eso de andar leyendo a Corín Tella-do? Ya ni la chila, por eso andamos cómo andamos.

—Fray Masiosare: ¡Uyyyy, mi cuate andas pero si bien perdido! Nada más échale una revisada a la oficina del supremo inquisidor, tiene toda la colección del Play-Boy. Dice que las ha decomisado entre los pecadores, pero me dijo Don Luis, el del expendio, que tiene suscripción. Pero como es jefe nadie le dice nada. Al rato te digo cómo entrar y que te des un taco de ojo.

—Fray Gorgonio: ¡Dios me libre pecador! Oye ¿tiene el especial de diciembre? Dicen que está de purrito lujo. Ni modo, tendrá que darme unos madrazos antes, para pecar mejor.

En otro lado de la Aldea, Don Margarito del Mazo y Gorgojo se reúne con sus partidarios en una asamblea política.

—Don Margarito del Mazo y Gorgojo: Pues sí, compañeros, es necesario mandar esa carta al rey para que sepa de las atrocidades cometidas por el Inquisidor Gudelio Nacif. Nomás cuando se le hincha manda al tamba a quien tenga billete, para quedarse con él. Recuerden cómo llegó de prángana y ahora es el más acaudalado del rancho.

—Don Benito Morales del Toro: ¡Sí, crucifícadle! Perdon, compañeros, me ganó el coraje. Pero el méndigo a mí me acusó de tener relaciones fuera del matri-

monio y se quedó con mis ranchos.

—Don Margarito del Mazo y Gorgojo: Y así como a usted a varios de los aquí presentes les ha pasado lo mismo. Ya no hay respeto a la propiedad privada ni a los derechos humanos. Por eso es que vamos a enviar esta carta al rey para que lo corra por transa.

Los miembros del grupo "Los Fifis no somos Herejes", proceden a firmar la carta que será enviada al rey para que, en uso de sus facultades, proceda a cambiar de Supremo Inquisidor.

—Supremo Inquisidor: ¿Así que esa bola de pecadores le han pedido a su majestad que me den aire? Juar, juar, juar, me da risa su cartita. Sabrán que cuento con toda la confianza de su majestad para cuidar y resguardar nuestra fe. Nadie como yo ha cumplido ese mandato al pie de la letra. Juar, juar, juar, me la pellizcan. Y vayan preparando un pliego de acusaciones contra todos esos herejes para darles una visitada.

—Alguacil Mayor: No se preocupe, Supremo Inquisidor, yo mero me encargo de darles una repasada por babosos. A ver vasallos, váyanse preparando con mucha agua bendita y unos buenos látigos, que se les va a aparecer el Alguacil Justiciero a esos hijos de la Ilustración.

La pandilla inquisitorial llega como porros en facultad y se da gusto aporreando a los ciudadanos que celebraban su reunión. A Don Margarito del Mazo y Gorgojo le dan sus buenas guantadas y patadas por el uyuyuy con la finísima intención de sacarle el diablo que, aseguran, se le ha metido en su corpachón.

—Alguacil Mayor: Por orden del Supremo Inquisidor, designado por su majestad para cuidar y proteger la fe, se les arresta para llevarlos a una terapia de tehuacanazos, mientras sus propiedades son confiscadas hasta en tanto se determina si están embrujadas o no.

—Don Margarito del Mazo y Gorgojo: ¡Esto es un ultraje, un ataque a los derechos humanos!

—Alguacil Mayor: A ver, Juanito, ve a darle a Don Margarito sus derechos humanos.

Mientras se arresta a los herejes, un comisario entrega un documento al Alguacil.

—Alguacil Mayor: A ver mis estimados apostatas, me ha llegado un real decreto que procedo a leer. Dice así: "Yo su majestad Rey Carlos V, El Chocolate, informo a todos mis súbditos que, en virtud a las quejas por los maltratos del Santo Oficio, he determinado realizar una Consulta Popular con la siguiente pregunta: ¿Está usted de acuerdo en que a todo hereje, judaizante y apóstata, se le quiten sus bienes por ser obra del maligno?". Bueno, mientras se hace la consulta, estos méndigos van a vacacionar al calabozo. ¡Ya comenzamos con populismos, chingao!

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiario
ZACATECAS



ESCÚCHANOS
TODOS LOS MIERCOLES
7:00PM

DECIDE DAVID MONREAL NO CONTRAER MÁS DEUDA PÚBLICA.

Todavía no empieza su administración, pero el gobernador electo **DAVID MONREAL ÁVILA** tiene muy claro que entre muchas cosas que hará, será no contraer deuda pública durante los seis años que estará al frente del Gobierno de Zacatecas. Ese principio de la 4T sobre la austeridad republicana lo llevará a su máxima, haciendo más con menos y no le ve otra manera más que mediante el trabajo interinstitucional. Para **DAVID**, las finanzas del estado son preocupantes y por ello hará una reestructuración de la administración; de entrada, se eliminarán gastos suntuosos, lujos y privilegios de las oficinas de gobierno. Es decir, vuelve contra la burocracia dorada, pero habrá que ver primero cuántos y quiénes logran quedarse luego de la transición, porque tiene claro que muchos están como sanguijuelas, negándose a soltar, y otros, como perros asidos al hueso que, al final, es lo mismo. Será difícil para **DAVID** lograr que esos 490 puestos de confianza queden libres. Por lo demás, tendrá que empujar a los diputados federales para que peleen con uñas y dientes el presupuesto del 2022 porque si Zacatecas se ve con el mismo presupuesto del 2021, no podrá cumplir compromisos y le será difícil mantener la palabra de no contraer deuda pública.



JAVIER CALZADA PRESUME LOGROS LEGISLATIVOS.

Con las seis iniciativas que presentó ayer, el diputado local que se dice sin partido, **JAVIER CALZADA VÁZQUEZ**, llegó a las 149 que ha propuesto en la LXIII Legislatura. El ojiverde presume que de tal cantidad han sido aprobadas 96 y quiere aprovechar lo que resta de agosto para presentar algunas que se le han ido rezagando por distintos motivos, pero lo que quiere es agotar la agenda que se propuso desde que asumió el cargo como legislador local. Sin duda, no son pocos los números que presenta y tal vez para mucha gente haya pasado inadvertida su labor; falta analizar la aplicación de sus propuestas aprobadas y qué tanta relevancia tienen, o tendrán, en la vida social.



ORDENA NAHLE REDUCIR PERSONAL.

El presidente del Poder Judicial de Zacatecas, **ARTURO NAHLE GARCÍA**, convocó a las y los magistrados para que se analizara la nueva forma de trabajo por los múltiples contagios de covid y el pleno aprobó la reducción del personal en todas las áreas jurisdiccionales y administrativas.

El de Río Grande tiene claro que la salud es lo más importante y si de proteger tanto a ciudadanos como trabajadores se trata, pues habrá que hacerse. Así que muchos volverán a llevarse trabajo a sus casas, porque el hecho de no ir, no significa que se vayan a descansar. Suficiente es el rezago que había y que se incrementó el año pasado, así que ahorita están a todo vapor tratando de poner al corriente los expedientes. Si usted tiene asuntos vigentes en algún juzgado, hágase a la idea de que su avance va a demorar otro rato. Ahora falta que **JUAN ANTONIO RUIZ GARCÍA**, secretario de Administración, también haga lo propio y envíe las circulares informando que se debe reducir otra vez el personal y mandar a su casa a los que pertenezcan a grupos vulnerables para que trabajen desde ahí.



EMPIEZA LA TRANSICIÓN EN FRESNILLO.

Como mero protocolo, el alcalde de Fresnillo, **SAÚL MONREAL ÁVILA**, comenzó el proceso de transición y aunque él es quien entregará y, al mismo tiempo recibirá, así lo manda la ley. Para ello ya se trabaja en la integración de la Comisión de entrega-recepción y el comité será coordinado por el contralor **EDMUNDO GUERRERO**. También deberá integrarse por un regidor de cada fracción, la síndica y alguien de secretaría de Gobierno Municipal.



LOGRA SUTSEMOP INCREMENTO SALARIAL.

Después de varios días de mantener tomadas las oficinas centrales y las delegaciones del Gobierno del Estado, el SUTSEMOP logró un incremento salarial del 3.6% con retroactivo a enero, así como el 10% de aumento al bono de dispensa mensual, que equivale a 2 mil 200 pesos. **ISRAEL CHÁVEZ**, líder del sindicato, reconoce que la negociación fue buena porque después de todo los tiempos no son los mejores ni políticos ni económicos para lograr algo mejor, así que por lo pronto se dan por bien servidos y reconoce el esfuerzo de todos para mantener el movimiento en las respectivas negociaciones. Para que no se alebresten si no les llegan los aumentos completos, los retroactivos serán pagaderos en dos partes, antes de que termine la presente administración.



POLITIQUERÍA



-LLENE EL TINACO, MI SAÚL...



**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Amante de la lectura, la música y el deporte.

La víctima

La víctima, a efectos de estudio, no ha tenido por parte de la ciencia jurídica un tratamiento homogéneo, variando desde los orígenes de la civilización hasta nuestros días

A partir de que el hombre comienza a vivir en sociedad, surge la figura de la víctima que, a pesar de que sí se tenía identificada, no se le daba la importancia que le atribuimos en la actualidad.

La figura de la víctima es tan antigua como la propia consolidación de la humanidad, ya que el ser humano tiene, desde tiempos antiguos, conciencia de su vulnerabilidad y fragilidad ante la posibilidad de ser castigado por sus semejantes, lo cual la historia nos da puntual registro de ello.

En antaño se reconoce la existencia de una época en donde se carecía de control social alguno y la víctima repelía la agresión u ofensa con sus propios medios, privilegio que perdió conforme se establecieron autoridades en las comunidades, quienes, al no poder dar explicación racional a la conducta de quienes violaban las normas de la comunidad, reaccionaban a partir del dicho de brujos, hechiceros y alquimistas.

Así se fue configurando lo que hoy consideramos "la razón única" (todo deviene de la voluntad de Dios), en ella, la desobediencia a la norma se consideraba como una ofensa a la divinidad que debía compensarse mediante ofrendas y sacrificios de

animales y seres humanos. En la época medieval se llegó al exorcismo y al criminal se le consideraba poseído por el diablo y merecedor de la pena de morir en la hoguera.

La víctima, a efectos de estudio, no ha tenido por parte de la ciencia jurídica un tratamiento homogéneo, variando desde los orígenes de la civilización hasta nuestros días. Se advierte la existencia de una verdadera transición en su tratamiento, dado que, desde hace bastante tiempo, su situación está siendo repensada y revalorada.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

GANADORES 2021



EL VERDE, PRESENTE CON MARIO ESCALERA

El partido Verde compitió en este proceso electoral en Luis Moya sin apoyo de otros partidos coaligados, de tal manera que echó toda la carne al asador para que ganara *Lupe* Silva como candidato a presidente municipal. Mario Escalera fue uno de los candidatos a regidor que integró la planilla ganadora, así que ahora formará parte del ayuntamiento.



LUIS MONREAL REPITE COMO REGIDOR

En la capital del estado, el joven Luis Monreal integró el ayuntamiento 2018-2021 por el partido Morena; en este proceso se volvió a postular como integrante de la planilla de Jorge Miranda Castro y dado que dicha planilla resultó la ganadora, el joven volverá a ser regidor para los próximos tres años.



SERGIO GARFIAS SE QUEDA EN LA CAPITAL

Para el próximo trienio, Sergio Alejandro Garfias Delgado se mantendrá como regidor toda vez que volvió a postularse para el mismo cargo, como integrante de la planilla de Morena. Sergio Garfias impulsó un programa altruista de detección de cáncer cervicouterino y de mama, de manera gratuita, que la gente espera que vuelva a implementar.



'PEPE' ZAPATA, DE TESORERO A REGIDOR

En Guadalupe, José Alejandro Zapata Castañeda fungió como tesorero municipal durante la presente administración, pero se retiró para poder contender como candidato a regidor en la planilla de Morena, que encabezó Julio César Chávez. A partir del 15 de septiembre, ahora *Pepe* Zapata será regidor, aliado del alcalde Chávez Padilla.



Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



¡Cargado, cargado de...

#ParaReflexionar

Cada día los contagios de covid 19 se elevan más; son más los jóvenes infectados y se encuentra en vilo el regreso a clases. El prejidente ya dijo: llueva, truene o relampagué, los chilpallates regresan a clases, pero ¿de verdad hay posibilidades? Y no piense usted en que se piden grandes estructuras ni nada, sólo con la realidad.

Resulta que en nuestro sistema educativo más es menos. Ahí, porque constitucionalmente está avalado, nadie se puede quedar fuera. Así que abarrotan los salones de clases; los dejan encerrados periodos de 2 a 4 horas sin suficiente ventilación; adiós a Susana Distancia, pero eso lo sabemos todos.

#ElVerdaderoMeollo

Sabemos que para que el Covid-19 no se transmita de manera rápida, se deben seguir ciertos protocolos; el uso de cubrebocas, la sana distancia, el lavado de manos o la aplicación de gel y otras cosas más. Nomás le pregunto ¿usted cree que en salones que no tienen -a veces- techo o butacas, habrá mínimo un gel antibacterial?

Deje usted, en ocasiones en los baños de las instituciones públicas ni agua hay. Los baños están pa'l arrastre. Además, sin pandemia los profes tienen que tener haaarta paciencia y controlar a los chiquillos, ¿cree que existen posibilidades para controlar el uso de cubrebocas? De verdad será un reto... preocupante reto.

#UnoComoQuiera

Pos eso sí, uno como quiera ya está inoculado, ¿pero las criaturas? El aumento significativo de casos de menores de 20 años debería preocuparle a alguien. Tal vez hacemos concha al pensar que mínimo tenemos una dosis de la vacuna, peeeeero ¿las criaturas? Está canijo.

En fin. Se avecina una nueva realidad. No queda más que -nuevamente- los padres tomen conciencia de que si mandarán a sus hijos a clases presenciales, mínimamente los eduquen pa' traer su gel y cubebocas (si es que hay pa' eso), sino nomás con la bendición de Dior, porque se viene una cuarta ola y estará más pior. ¡Sea por Dior!

#BienMerecido

No es novedá que el IZAI tenga un nuevo reconocimiento. Desde lo que a vos respecta, la eficacia y eficiencia de sus acciones. Ahí se cumple la ley y ya. Y pos resulta que ora, serán galardonados con un premio por la eficiencia de la aplicación de la Firma Electrónica. Le digo, a mí siempre me resuelven, se trate de quien se trate.

En un comunicado explicaron que premios "I+T Gob", que otorga el Comité de Informática de la Administración Pública Estatal y Municipal (CIAPEM), el Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (IZAI) recibirá un reconocimiento por la implementación del sistema de Firma Electrónica Avanzada FIELIZAI, ¡Bien merecido!

#MuyActivo

El que anda cumpliendo desde antes de llegar es JORGE MIRANDA, a quien se le ha visto muy activo en redes sociales, pero visitando las colonias y comunidades donde le brindaron la confianza de gobernar. Se tiene haaarta expectativa de lo que será su gobierno, por lo que anda dándole prisa, para que cuando llegue, sea a trabajar.

Lo que más da gusto, es que se está rodeando de

un equipo muy joven y con vocación de servicio. Se ve que no tendrá empacho en ser un gobierno humano y de resultados. Ya quedan pocos días para que llegue el inicio de estos mandatos, mientras que en el ayuntamiento actual, esperan el regreso de CHAVA ESTRADA para darle seguimiento a la entrega - recepción. A ver cómo transita todo.

¡Hasta mañana!

Estado32
.com.mx